
 
 
 

ATA DE REUNIÃO  
GA TAQUARAÇU DE MINAS – 22/04/2021 

 
 

Aos 22 (vinte e dois) de abril de 2021, às 14:00 (quatorze horas), membros da Agência de 

Desenvolvimento da Região Metropolitana de Belo Horizonte – Agência RMBH e da 

Prefeitura Municipal de Taquaraçu de Minas reuniram-se, de modo virtual por meio da 

plataforma Meet Jit, em virtude da pandemia do COVID-19. O objetivo principal desta 

reunião é discutir os as características, conflitos e potencialidades das regiões do Cumbe, 

Campo Santo Antônio e Amaro. 

 

Com o mapa compartilhado em tela, Sra. Bruna Raquel inicia sua fala pela região do 

Campo Santo Antônio, são dois aglomerados urbanos, não chegam a ser Distritos, o único 

Distrito do Município é o Engenho, o outros são chamados de localidades ou povoados. 

O “CST” é um povoado muito antigo onde se encontra a  igrejaa igreja de Santo Antônio. 

Lá é celebrada a festa de Santo Antônio.  Na localidade, ocorriam muitas cavalgadas, mas, 

essa frequência diminuiu. Lá é celebrada a festa de Santo Antônio.  Na localidade, 

ocorriam muitas cavalgadas, mas, essa frequência diminuiu. Segundo o Sr. Ricardo Souza 

a diminuição das cavalgadas se explica devido ao êxodo das pessoas para a Sede e outras 

lacalidades e cidades próximas. As pessoas tem o costume de cidades.  se reúnem 

reunirem nasa igrejas. Campo Lá Santo Antônio era o caminho para Belo Horizonte, onde 

seportanto, era rota desenvolveu-se a cultura de de tropeiros, e esta cultura influenciou 

o desenvolvimento do povoado.  

 

No povoado, . Ssurgem iramali os primeiros conjunto de proprietários de caminhões do 

município, . mesmo Mesmo não sendo distrito, o Campo do Santo Antônio é considerado 

uma macrorregião microrregião que engloba o as localidades de  Mumbuca, Cumbe, 

Amaro e Ferreira. Desta forma, foi sugerido tratar na reunião essa região, compreendida 



 
a partir dessepor esse agrupamento de localidades. A região em questão é dotada de 

produções de banana, grande produtoracom uma produção substancial,  de bananas e 

criação gado e possui grande extensão rural. 

 

Sr. Jânio de Lima acrescenta que, nessa  háregião, há a cavalgada do frango mineiro, 

ligação com alguns bairros de Caeté e Sabará. A maioria dos assaltos e furtos usam essa 

rota para fuga pegando estradas de terra sentido BR 381. Ressalta também, que existe 

um o alto índice de criminalidade.  

 

Em Na localidade de Ferreira, há muitas casas e loteamento. Relata a presença de 

usuários e venda de drogas, assicciando esse fato à Drogas, violência na regiãos,. Há  tem 

algumas granjas e o abastecimento de água é realizado por poços artesianos. Sr. Ricardo 

de Souza relata que houve um crescimento desordenado, a região possui vocação para o 

desenvolvimento rural, tem com muitas chácaras de 1000m2, . destacaDestaca-se a 

facilidade de acesso para Sabará, Belo Horizonte e Caeté, por meio da rodovia LMG 855.  

 

A região do Recanto Feliz tem possui muitos loteamentos, com presença de cercas novas. 

A divisão das glebas  emé oriunda de uma antiga fazenda que está passando por por um 

processo divisãode divisão de herança. Em geral, As as localidades em questão, se 

originam a partir da divisão de grandes fazendas e geralmente são chamadas pelos nomes 

dessas antigas fazendas. 

 

Sr. Leopoldo Curi pergunta se a região recebe influência de Ravena que é muito íngreme 

e adensada. Sra. Bruna Raquel responde que está ocorrendo uma expansão para o 

municípioMunicípio de Tauqraçu vinda de Ravena em Sabará. Sr. Ricardo Souza 

acrescenta que a a região está a 13 km da BR 381, cuja função logística é importante para 

o escoamento da produção local (banana, queijo, leite). Relata, há também a presença da 

atividade de mineração e com a exploração de areia na região. A presença de Sitiantes 



 
sitiantes em conjunto com os  moradores  aumentam o fluxo das estradas.  

 

 

 

 

As localidades são todas ligadas por vias vicinais. Sr. Jânio de Lima diz acrescenta que 

quando há assaltos no centro de Taquaraçu de Minas, os assaltantes fogem por esta rota 

de fuga. Cita outros tipos de crimes comuns como desmanche de carro e roubo de gado. 

 

Para Sra. Bruna Raquel, o Campo Santo Antônio possui características diferentes das 

outras localidades, há uma pequena migração das outras localidades para o Campo Santo 

Antônio para trabalho rural, as outras localidades são mais residenciais e de sítios. Os 

produtos produzidos que em Campos do Santo Antônio produz ésão vendidos na própria 

região. Possui Relata a existência de uma empresa que recolhe areia dos córregos, porém, 

há ocorre também a também extração irregular por indivíduosindividualmente, .  

Resssalta que existem Presença de fazendas onde ocorre de a extração de areia, 

localizadas no limite de Sabará, Caeté e Taquaraçu. 

 

Sobre a infraestrutura urbana e de serviços, Sr. Ricardo de Souza diz que é ainda é muito 

precária ana região e, em geral, no no município como um todo, , incluindo em relação a 

telecomunicação, não tem escolas, há dificuldade de e acessoacessibilidade. Nesta região, 

não existe o, pois não tem transporte público, apenas escolar, as motocicletas também 

são muito utilizadas. O posto de saúde que atende a região fica no na localidade de 

Cumbe. O A região de Campo de Santo Antônio tem uma topografia mais plana, por isso 

as estradas de terra demandam menos reparos e, ficaram ficam uns até três meses sem 

manutenção. Os prédios das escolas que existiam na região foram desativados e alguns 

foram invadidos para moradia. As comunidades das igrejas fazem alguns trabalhos 

sociais. O abastecimento de água é realizado por Poço poço artesiano, e o esgotamento 



 
sanitário por fossas negras. A prefeitura Prefeitura emprega muitas pessoas dessa região, 

a região onde também produzé produzida cerâmica e tem , bem como é realizada a 

extração de quartzo.   

 

Segundo Bruna Raquel,  lembra que a prefeitura Prefeitura doou cercas para proteção de 

área de nascentes chamada mãe d’agua. Em relação aos à coleta de resíduos o , Sr. 

Ricardo de Souza diz que devido aos chacreamentos, a quantidade de lixo gerado vem 

aumentando, inclusive . Há com a ocorrência de queima de lixo a céu aberto. Tem Foi 

relatada a existência de  um depósito de material de construção próximo devido a 

demanda de novas construções na região. Existe coleta de lixo, mas não há estrutura para 

atender todas as localidades as distribuídas pelas estradas vicinais. Há apenas um 

caminhão que passa uma vez por semana e que leva o lixo para o aterro de Betim. Em 

geral, Faltam faltam lixeiras e pontos de coleta. Uma outra observação é que , muitos 

sitiantes estão virando moradores, fixando-se na região. Sr. Jânio de Lima sugere a 

colocação colocar de caçambas para coleta do lixo.  

 

Em relação ao lazer na região, Sr. Jânio de Lima informa que, em geral  a região é 

carentehá carência de lazer nas áreas rurais e, as crianças ficam ociosas. , háÉ comum a  

pesca no córrego, porém, tem pouco hoje há um volume reduzido de peixe, .  não Não há 

educação ambiental para as pessoas da região., Foi relatado que  há um fluxo deas  

pessoas vão para Santa Luzia como opção de lazer e trabalho  pela proximidade. Este 

transporte é realizado poregam ônibus com ponto localizado na na LMG 855. Há Pouca 

pouca opção de lazer na região, tem e os botecos são uma realidade. Sobre habitaçãoo 

preço e valorização da terra, destaca-se que o valor de uma chácara de 1000m2 em Campo 

do Santo Antônio ou Ferreira varia de 60 a 80 mil reais.. Os proprietário Vender vendem 

5000 m2 ou 1000 m2 é apelo mesmo valor mesmo valor, portanto, eles os proprietários 

preferem dividir e vender pedaços porção menores de suas glebas. menores. Quanto aos 



 
acidentes ligados ao tráfego na LMG855 e 900, estão relacionados com a presença de 

gado na pista e há muitos acidentes.foi apontada como a principal causa. 

 

Passando para discussão sobre as localidades do Cumbe e Amaro, Sr. Ricardo de Souza 

descreve que a região do Cumbe fica entre o Distrito do Engenho e Campo de Santo 

Antônio, tendo com acesso principal pela LMG 855. O Posto de Saúde fica na margem da 

rodovia, . A ocupação do local é caracterizada por proprietáriossão cujas famílias ali 

famílias antigas, temresidem à um tempo considerável. Há alguns parcelamentos 

caracterizados como chacreamentos e, condomínios. Ricardo Aponta aponta a 

necessidade de maior atenção  acom a regulação urbana em relação aoao córrego Santo 

Antônio afluente do rio vermelho, . O Córrego tem corredeiras estreitas que terminam 

em um moinho de fubá, construído à no início da ocupação da região. Destaca que há . 

Vuma voocação para moradia o uso residencial e em pequenos condomínios. A região fica 

entre montes, fundo de vales, as áreas mais novas localizam onde há mais aclive, . Há 

acesso fácil dá para ir a pé para e a pé ao rio vermelho. As águas pluviais do Cumbe são 

drenadas para o Campo de Santo Antônio.  

 

Sra. Bruna Raquel informa que a localidade de Amaro possui está com o ritmo acelerado 

de ocupação. Há poços artesanais bancados e administrados pela prefeituraPrefeitura. 

Sobre o a localidade de  Cumbe diz que há uma cultura de comércio para ligaçãodo com 

ao Distrito do Engenho e ao Município de Santa Luzia. Em Na localidade de Amaro, as 

pessoas ficam mais em casa, há menos contato com as demais localidades, . Amaro se 

localiza-se em umana área de abrangência de Pinhões – Comunidade Quilombola no 

Município de Santa Luzia. Amaro e Ribeirão Vermelho possuem influência da ocupação 

realizada pela comunidade quilombola. 

 

Demarca-se no mapa uma área verde de relevância ambiental com tamanho substancial, 

localizadagrande na divisa com Sabará e Santa Luzia, na margem direita do Ribeirão 



 
Vermelho. O As localidades de Cumbe, Chagas e o Distrito do Engenho, são umaforam das 

primeiras ocupações. Não tem igreja nNo Cumbe não há igreja, as pessoas vão para Sede 

de Taquaraçu de Minas ou para a região de Macaúbas no Município de Santa Luzia como 

opção de lazer, comércio e serviços.. Em relação aos símbolos históricos e edificações com 

características arquitetônicas relevantes, destaca-se Havia umo cruzeiro Cruzeiro antigo, 

a casa da venda do Sr. Naca, casa Luiza Souza Cruz, e a  Casa da Raimunda, . Em geral  há 

descaracterização arquitetônica, não sendo registradastem muitas casas com estas 

qualidades atualmente. O Sr. Ricardo de Souza informa que o moinho d’água fiam uns 

100 metros da rodovia LMG 855 e destaca presença de corredeiras, barraginhas com 

quedas, de interesse para o lazer local e potencial exploração do turismo.  

 

. O abastecimento de água de Cumbe é feito pela COPASA por meio da captação do poço 

presente localizado em Campos de Santo Antônio, . Há  presença de tem fossas para o 

esgotamento sanitário. , Em Cumbe,  há  possui mais moradores que sitiantes com um 

maior número de edificações s, residênciais. Há uma preocupação com Tem o aumentado 

aumento da quantidade de lixo e.  Por fim, acrescenta-se que não não há falta de água 

nesta região. 

 

Caminhando para o encerramento da reunião e não havendo mais nada a se tratar a 

reunião foi encerrada. 

 

22 de abril de 2021 

 

 

Pela Agência RMBH - Diretoria de Planejamento, Articulação e Intersetorialidade: 

 

• Charliston Moreira - Diretor  

• Fernanda Lobo  

• Adalberto Stanley 



 
• Leopoldo Curi 

• Newton de Carvalho  

• Diego Pessoa 

• Paulo Góes 

 

Pelo município de Taquaraçu de Minas: 

 

• Ricardo José de Souza – Secretaria de Agricultura, Pecuária e Meio Ambiente 

• Bruna Raquel Cruz Pinto – Secretaria Municipal de Administração 

• Jânio de Lima Marques – Sociedade Civil 

• Matildes Gonçalves Lara – Sociedade Civil 

• Flavia Antônia de Barros Cruz – Câmara Municipal de Vereadores 

• Jânio de Lima Marque – Sociedade Civil (Ecotur) 

 

 

 

 

 

 

  

 


